

Conseil pastoral de Saint-Jacques du Haut-Pas

Compte-rendu de la réunion du mardi 21 janvier 2025

Salle Angélique Arnauld – 20h15-22h00

Participants

Membres de droit : Président : Père Sébastien Waeffler, curé de Saint Jacques, Père Laurent Lemoine, vicaire, Patrick Bonnemaïson, diacre, Luc Martin, diacre.

Membres laïcs appelés à l'équipe d'animation pastorale : Valérie de Lescure, Christian Valentin (secrétaire).

Membres laïcs appelés au conseil pastoral : Emmanuelle Chevalier (vice-présidente), Henri Berling, Philippe Cabriol, Stanislas Delatte, Solange Kim, François-Xavier Lecointre, Paula Miranda et Hubert Tardieu.

Invité permanent : Philippe Pâris (Conseil paroissial pour les affaires économiques),

Invité : Père Michel Brière, aumônier du monde de l'art.

Excusés : Père Arnaud Gautier, vicaire, Bénédicte de Saint-Maurice, membre laïc appelé à l'équipe d'animation pastorale.

Prière liminaire

- *Evangile « Aujourd'hui s'accomplit ce passage de l'Écriture » (Lc, 1-4 ; 4 ; 14-21).*
- *Notre Père.*

Points d'information

- *Retour sur les questionnaires (Hubert Tardieu)*

1200 questionnaires ont été distribués dans les immeubles, et auprès de commerçants. Les 74 réponses reçues impliquent une grande prudence quant aux conclusions qui peuvent en être tirées. Parmi celles-ci 19 émanent de non-paroissiens dont l'âge moyen est inférieur à celle des paroissiens. De nombreuses personnes, seules, estiment que la paroisse est un lieu qui favorise les liens dans la cité. La plupart ont une bonne image de Saint-Jacques du Haut-Pas, mais n'en connaissent pas toutes les activités. Les plus citées relèvent de la culture (ex. concerts, entretiens du Haut-Pas), des actions de charité (journées de l'amitié, hiver solidaire, petits-déjeuners, paniers-repas), et du culte (groupes de prière).

Plusieurs points pourraient être améliorés : l'accueil (dans l'église et au sein de la communauté), la communication sur les nombreuses activités de la paroisse (panneau au fond de l'église ou lors du café croissant), la diversité générationnelle de ces activités.

Les échanges portent sur la nécessité d'appels personnels à participer à des activités et sur l'implication des laïcs dans ces appels. Il est nécessaire aussi de prendre en compte la temporalité. A titre d'exemple, la participation d'étudiants à la catéchèse, aux petits-déjeuners et aux paniers-repas a pris plusieurs années à se réaliser. Désormais elle se diffuse de promos en promos.

Retour sur l'Assemblée paroissiale (Emmanuelle Chevalier)

Cette assemblée a réuni le dimanche 12 janvier, à partir de 14h00, 37 personnes, pour échanger, en petits groupes sur les sacrements, en s'appuyant sur un fascicule préparé par le diocèse.

La qualité de ces échanges fait regretter que l'heure choisie n'ait pas permis la participation de plusieurs centaines de personnes, comme lors des assemblées paroissiales précédentes. Par ailleurs, certains regrettent également que cette réflexion collective sur les sacrements n'ait été programmée qu'une seule fois.

Faire du lien entre les "actions de charité" (Père Sébastien)

Des bénévoles impliqués dans des actions de charité regrettent un manque de liens avec les autres activités caritatives.

Le Père Sébastien réfléchit à une éventuelle réunion des bénévoles des différents groupes.

Date à retenir :

- *7-8 et 9 mars, colloque « Le clocher dans le territoire »*

Organisé par le Père Laurent Lemoine et Mgr Jean-Louis Bruguès, président de L'Art sacré 2, sous l'égide de la Conférence des évêques de France, ce colloque portera sur la présence d'un clocher dans l'espace public, rural ou urbain. Il demeure au plein cœur de nos sociétés pluralistes et sécularisées un point de repère incontestable entre culture et foi. Le patrimoine religieux est l'un des moteurs des demandes de baptême. Ce colloque débutera par une conférence de Mgr Najeeb Michael, archevêque de Mossoul (anciennement Ninive, Irak) sur la reconstruction de Notre-Dame de l'Heure. Il s'achèvera par une messe solennelle (10h00) présidée par Mgr Najeeb Michael et concélébrée par Mgr Jean-Louis Bruguès et Mgr Alain Planet, évêque référent des Etats généraux du Patrimoine religieux.

- *16-17-18 mai journées de l'amitié*
- *samedi 24 mai, pèlerinage paroissial à Notre Dame de Paris*
- *mardi 10 juin, prochain conseil paroissial*

Réflexion et partage d'idées :

Pèlerinage paroissial à Notre Dame de Paris le samedi 24 mai 2025 :

- *Qui pour centraliser l'organisation ?*

Henri Berling prend en charge cette organisation en lien avec le père Sébastien.

- *Que faire pour cette journée festive ?*

Il s'agit de mobiliser le plus grand nombre, puisque 400 sièges sont réservés pour notre paroisse : enfants du catéchisme et leurs parents, scouts, associations France-Asie, ... Une procession avec bannières (dont l'une pourrait être préparée par les enfants) mènera à Notre Dame où débutera une visite à 10h00. La messe à 12h00 sera suivie d'un pique-nique tiré du sac ?

- *Comment mieux accueillir les étudiants de notre quartier (ENS, Mines, autres)*

Des étudiants des Mines et des Chartes sont de plus en plus impliqués dans le catéchuménat et les actions caritatives (petits-déjeuners, paniers repas, hiver solidaire). La gestion de la cuisine de Compostelle le jeudi après-midi est partagée entre les étudiants de l'ENS et les dames qui préparent la

soupe pour la distribuer le jeudi soir devant Saint-Jacques. De nombreux étudiants participent à la messe dominicale de 18h30.

Les étudiants pourraient être intéressés par le cycle cinéma et foi proposé lors du carême (*cf. infra*).

- *Année jubilaire : 1700 ans de Nicée ; quelles idées pour notre paroisse ?*

Il s'agit du premier concile œcuménique ; il a rédigé le symbole de la foi, partagé par la plupart des Chrétiens. Un pèlerinage à Nicée est prévu par le diocèse à l'automne.

A Saint-Jacques, un panneau pédagogique sera préparé par le Père Laurent et Hubert Tardieu.

- *Pèlerinage à Rome : Comment impliquer tous les paroissiens ?*

Les intentions de prière pourront être déposées dans une urne dans l'église. Elles seront réparties parmi la dizaine de pèlerins de la paroisse.

Carême:

- *Quel partage de carême ?*

Tous les ans, la paroisse propose d'orienter les dons individuels de carême. Cette année, trois opérations de solidarité seront présentées : une locale (paniers-repas), une ultramarine (pour les sinistrés de Mayotte et une opération du diocèse (à préciser).

Philippe Pâris prendra des contacts auprès du diocèse pour se renseigner sur les possibilités de déductibilité fiscale.

- *Cycle cinéma et foi ?*

Au cours du carême, le Père Michel Brière, aumônier du monde de l'art, et résident de Saint-Jacques, proposera un cycle « L'Esprit du 7^{ème} art ». Il revient aux spectateurs de découvrir dans un film si l'Esprit y est à l'œuvre, à travers ses quatre valeurs : narrative, éthique-morale-politique, symbolique et spirituelle.

Ces rencontres auront lieu les dimanches après-midi, à partir de 15h00, les 16, 23, 30 mars, et 6 avril. Un débat s'en suivra qui devra se terminer vers 18h00.

Hubert Tardieu se chargera de proposer l'achat du matériel nécessaire à l'obtention d'un son satisfaisant (stéréo et caisson de basses).

Prière

Je vous salue Marie.